



### Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

## EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

### SPTIEMBRE 2012

#### **1 septiembre 1871: Metodistas Españoles (I): INAUGURACIÓN DEL PRIMER TEMPLO METODISTA DE CATALUÑA.**

Con esta EFEMÉRIDES, deseamos iniciar una mini serie, dedicada a los metodistas españoles de antaño y hogaño, desde 1835 al presente. Con el propósito de recordar y honrar a personajes, hechos y legado literario a partir de la evangelización, literatura y continuadores de Guillermo Harris Rule (1812-1890), PASTOR, MISIONERO, POLÍGLOTA, POETA, ESCRITOR

Y TRADUCTOR DEL NUEVO TESTAMENTO; en el Segundo Centenario de su nacimiento en Inglaterra.

### **2 septiembre 1930: ALCALDES Y POLICIAS ATROPELLAN A LOS COLPORTORES**

El hecho que recordamos hoy, ocurrió en Villacarrillo (Jaén), donde el Jefe de Policía, dos agentes más y el Alcalde maltrataron físicamente a un colportor. Pero la intolerancia contra la Biblia y los que dejaban gobernar su conducta y fe por ella, como la “SOLA ESCRITURA”, viene de más antiguo y no se detuvo en la fecha que ahora evocamos. Y, además, implicó al poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial y Prensa. Entre los nombres que podemos recordar, para ilustrarlo y rendir homenaje a las víctimas y a quienes les defendieron, sin ser ellos protestantes, se pueden citar a Julián Hernández, en el siglo XVI, quemado vivo por los inquisidores sevillanos; Jorge Borrow y Jaime Graydon, encarcelados y expulsados de España; Manuel Matamoros, preso y desterrado, también en el siglo XIX; y Félix Vacas, que había sufrido el mismo maltrato en Santa Marta de los Barros (Badajoz), que sus colegas en Andalucía.

### **3 septiembre 1922: SALVAJE PALIZA AL COLPORTOR FELIX VACAS**

La Iglesia Evangélica de Valdepeñas (Ciudad Real), protesta oficialmente ante el Alcalde de Santa Marta de los Barros (Badajoz), por la salvaje paliza dada al colportor FELIX VACAS, por los policías locales.

Jaime Torrubiano Ripoll, católico y profesor en Derecho Canónico, denunció el atropello en una de sus colaboraciones en el diario madrileño EL LIBERAL, acompañada de una foto de la víctima. Y más tarde, ESPAÑA EVANGÉLICA, relató las sorprendentes y dramáticas muertes de los verdugos; interpretándolas como un juicio divino.

### **4 septiembre 1948: CLAUSURA DE LA ASAMBLEA CONSTITUYENTE DEL CONCILIO MUNDIAL DE IGLESIAS**

En Amsterdam (Holanda), varios protestantes españoles, asistieron al nacimiento del Concilio

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Domingo, 09 de Septiembre de 2012 01:00

---

Mundial de Iglesias (CMI). Los representantes de la IEE, participaron como miembros fundadores y la delegación de la IERE como asociados. Hoy, ambas Iglesias son miembros de pleno derecho.

Hoy, según informan en su web ( <http://www.oikoumene.org/es/cmi.html> ), que puede consultarse en inglés, alemán, francés, ruso y español:

“El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) es la mayor y más representativa de las muchas expresiones organizadas del moderno Movimiento Ecuménico, cuyo objetivo es la unidad de los cristianos.

El CMI agrupa a 349 iglesias, denominaciones y comunidades de iglesias en más de 110 países y territorios de todo el mundo que representan más de 560 millones de cristianos, incluidas la mayoría de las iglesias ortodoxas, gran cantidad de iglesias anglicanas, bautistas, luteranas, metodistas y reformadas, así como muchas iglesias unidas e independientes. Si bien la mayoría de las iglesias fundadoras del CMI eran europeas y norteamericanas, hoy la mayor parte está en África, Asia, el Caribe, América Latina, Oriente Medio y el Pacífico”.

### **5 septiembre 1929: NACIMIENTO DE JOSÉ ORTEGA MORATILLA**

En Madrid, nació según la carne y, a los 23 años según el espíritu, en la Primera Iglesia Evangélica Bautista (de la Calle General Lacy). Se casó con Caty Cámara y estudiaron juntos en el Seminario Bautista de Barcelona; hoy Facultad de Teología en Alcobendas (Madrid).

Los tres primeros años de su ministerio pastoral, lo realizaron en Jaén. De donde pasó a Valencia, hasta su jubilación. Ministró a la Segunda Iglesia Bautista (UEBE), al Centro de Rehabilitación de Toxicómanos y a la Residencia de Ancianos, dependientes de la misma. Además colaboró en Campañas Evangelísticas en España y varios otros países. También participó desde su origen en los encuentros Amanecer.

### **6 septiembre 1922: CEMENTERIOS PROTESTANTES EN LA PROVINCIA DE JAÉN**

El Alcalde de Casillas de Chilluevar (Jaén), entrega a los evangélicos de la localidad, el terreno necesario para la construcción de un cementerio protestante. Un hijo del lugar, Benjamín Martínez Agea, que emigró a Camas Sevilla y es Anciano de una AH, prepara la publicación de la historia relacionada con este hecho. Ya está publicado un libro sobre el Cementerio Británico de Linares, que ha sido cedido a los evangélicos de esa ciudad.

Mientras nos llega esa nueva aportación, podemos leer los libros que ya han escrito sobre nuestros Cementerios, José Jiménez Lozano, "Los Cementerios Civiles y la Heterodoxia Española" (Taurus, 1978); Marjorie Grice-Hutchinson, "El Cementerio Inglés de Málaga"(Universidad de Málaga, 1989); Matilde Camus, "Prolegómenos del Cementerio Protestante de Santander y su evolución histórica" (1993);Juan B. Vilar, "El Cementerio Británico de Cartagena" (Anales de Historia Contemporánea, 1999) y David J. Butler, "Historical Account of the British Cemetery, Madrid. Historia del Cementerio Británico en Madrid" (Asociación de Diplomados en Genealogía, Heráldica y Nobiliaria, 2001)

### **7 septiembre 1887: FALLECIMIENTO DE PEDRO CASTRO IRIARTE (1840-1887)**

Con ascendencia gallega, pero nacido en Madrid. En la imprenta donde trabajaba conoció el Evangelio y se integró en la primera Iglesia Protestante. Que pastoreaban Antonio Carrasco y Francisco de Paula Ruet. Se casó con Obdulia Martínez, que le dio dos hijos. Pastoreó y predicó en Valladolid y Madrid. Y desde 1882 fue Presbítero de la IERE. Pero es principalmente conocido como poeta y escritor.

Su abundante producción literaria, en prosa y verso, para los niños y los adultos, sería y festiva, está desperdigada en los semanarios madrileños LA LUZ y EL CRISTIANO. No pocos de sus poemas, originales o traducidos, se encuentran todavía en los Himnarios Protestantes de todo el mundo de habla castellana.

### **8 septiembre 1987: VARIOS POETAS PROTESTANTES EN UNA ANTOLOGÍA DE POETAS CRISTIANOS**

En esta fecha, terminó de imprimirse, para la Biblioteca de Autores Cristianos, el libro "EL DIOS

DEL MEDIODÍA. Fe y Creación Poética en Andalucía, Ensayo y Antología. Con Estudio, Selección y notas de José Luis Ortiz de Lanzagorta y Palabras Preliminares por Mons. Carlos Amigo Vallejo, Arzobispo de Sevilla (Madrid, 1987. Con 927 págs.).

De cada uno de los autores presentes, desde el siglo XV al XX, hay unas “Notas Bibliográficas” y muestras de sus versos. La presencia evangélica, en orden alfabético, incluye a Blanco White (1775-1841), sevillano; Duque Molina Loli (1950), jienense; García Riturto, Santos (1913-1990), avulense; González Ceballos, Josefa (1915-2010), gaditana; y Martínez Agea, Benjamín (1927), también jienense.

### **9 septiembre 1938: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil: PRIMERA PARTE (XXXIII) PINCLADAS EVANGÉLICAS, EN MADRID Y BARCELONA.**

En la edición de este día del semanario madrileño ESPAÑA EVANGÉLICA, N° 782, encontramos las siguientes noticias:

“IGLESIA BAUTISTA, Madrid: El día 11 del pasado agosto tuvo lugar en esta Iglesia la presentación al Señor del parvulito, hijo de Félix Iria y Prudencia Pertusa, llamado Triunfo. El acto fue muy solemne y concurrido. Nuestra felicitación a los padres”

“IGLESIA EVANGÉLICA ESPAÑOLA, Madrid (Calatrava): El día 4 de los corrientes durmió en el Señor, a los setenta y seis años de edad, nuestra humilde hermana Modesta Ratón”

IGLESIA METODISTA, Barcelona: “Celebramos nuestros cultos cada Domingo, iba decir con regularidad, pero esto no sería exacto, los celebramos con extraordinaria asistencia y con el mayor buen espíritu... La guerra nos produce dolor, pero en Él confiamos. J. Capó”

**10 septiembre de 2005: SEPTIMO ANIVERSARIO DE DE CUANDO □ “EL SEÑOR LLAMO A SU PRESENCIA AL DR. FRANCISCO LA CUEVA” (1911-2005)**

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Domingo, 09 de Septiembre de 2012 01:00

---

“A las 12´50, el Señor llamó a su presencia al Dr. Francisco Lacueva, en Inglaterra, donde vivía con su hija Francisco y su yerno Timothy White”. Su esposa, había fallecido el año 1997. Había nacido el año 1911, en San Celoni, Barcelona. Y les hn sobrevivido las tres hijas que Dios les concedió.

Tras abandonar sus responsabilidades como Canónigo y Profesor de Teología de la Iglesia Romana; ministró en Iglesias Evangélicas y Seminarios de formación Bíblica en Guatemala (1991-1992),

Vigo, Pontevedra (1974-1980 y 1991-1995) e Inglaterra (1995-2005) Y otra de sus contribuciones es una larga lista de Conferencias y Libros. “Su copiosa producción literaria y teológica está cuajada de citas de autores de todos los tiempos y escuelas, y, principalmente, de textos bíblicos desarrollados desde su significado idiomático original”

### **11 septiembre 1875: PUBLICACIÓN DEL NÚMERO 200 DEL SEMANARIO LA LUZ**

Este semanario madrileño, fundado por Antonio Carrasco, en su número 200, trató los siguientes temas: “La razón de los números”, por Manrique Alonso Lallave; “Pensamientos prácticos sobre los Mandamientos”, entrega final de esta anónima serie sobre los Diez Mandamientos; “Así, Padre”, comentario a Mateo 11:26; “Bosquejos de Sermones: LA PALABRA DE CRISTO y LA SANGRE DE JESÚS”; “Confesiones de un ex-sacerdote romano” y “Noticias”.

En esta misma fecha, apareció, también en Madrid, el número 40, de LA BANDERA DE LA REFORMA, fundado y dirigido por Pedro Sala Vilaret; los correspondientes a EL CRISTIANO, fundado por la Sociedad de Tratados de Londres; y al EL AMIGO DE LA INFANCIA, fundado por Federico Fliedner. Y en Barcelona, el número 81, del semanario para jóvenes LA AURORA DE LA GRACIA, fundado e impreso por Jorge Lawrence.

### **12 septiembre 1950: HOMENAJE NACIONAL A D. ADOLFO ARAUJO GARCÍA (1878-1956)**

Había nacido en Santander, hijo de Carlos Araujo Carretero y de Manuela García. A quienes, Dios bendijo con cuatro hijos: Germán, Ernesto, María y Juan. Fue el primer Director español

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Domingo, 09 de Septiembre de 2012 01:00

---

de la Sociedad Bíblica en España. Sirvió también como Presbítero de la IERE.

Y, en su condición de escritor, nos legó numerosos artículos en la prensa evangélica y los diarios seculares liberales. Además de libros como “Un Tesoro en peligro” (Madrid, 1937). Éste, dedicado a dos de sus hijos: “German y Ernesto, que en noble y prometedor juventud dieron abnegadamente su vida por causa del pueblo trabajador, soñando con su progreso material y espiritual”

### **13 septiembre 1947: INICIO DE LAS ASAMBLEAS DE DIOS EN LA CORUÑA**

Con el retorno a España, desde América, de MANUEL LAMAS SALGADO y JOSEFA FERNÁNDEZ; comienza la presencia y ministerio de las AD en Galicia, hace medio siglo.

Tenemos más información en la revista FIEL, el libro sobre las Asambleas de Dios, escrito por Paulo Branco y en su página en internet: [www.adecoruna.org](http://www.adecoruna.org) . De esta última fuente, os adelantamos lo que sigue: “La iglesia evangélica Asambleas de Dios en A Coruña, cuenta con unos cien miembros y es la segunda iglesia protestante más antigua en la ciudad, fundada hace más de 50 años”.

### **14 septiembre 1937: 75 ANIVERSARIO DEL LIBRO “UN TESORO EN PELIGRO”, DE ADOLFO ARAUJO.**

Ya tenía muchas páginas publicadas en la prensa, evangélica y secular, además de folletos y libros, como “La religiosidad española y los problemas nacionales” (1911) o “Cristiandad” (1928).

En esta ocasión, mostró su preocupación por “la espiritualidad española, en trance de ruina por la rebelión. Y cómo el pueblo puede rescatarla” Y lo dedicó a dos de sus hijos: Germán, fusilado el 30 de julio, y Ernesto, víctima de un bombardeo el 26 de noviembre. Siempre en el año 1936.

Conocemos dos ediciones más de este libro. La del año siguiente, que financió el Departamento de Propaganda de la República y otra, “a los sesenta años de la redacción y publicación de este texto, preclaro y emocionante”, “para la familia Araujo y sus amigos”.

### **15 septiembre 1926: HOMENAJE PÓSTUMO A FRANCISCO PALOMARES GARCÍA (1835-1915)**

En la congregación sevillana de la IERE, que se reúne en la calle Relator, nº 45, del pupular barrio de la Macarena, se descubre una placa en memoria del antiguo escolapio FRANCISCO PALOMARES GARCÍA, natural de Requena (Valencia), su fundador y ministro durante 44 años.

Podemos recordarlo como “médico de almas, mentes y cuerpos” . Y también, como el creador del primer Museo de la Inquisición en España y del buscado y eficaz “Jarabe Protestante”, específico contra la tosferina. La ciudad de Sevilla, donde murió, le cedió en perpetuidad la tumba donde fue enterado en el Cementerio Civil y le ha rotulado, en dos ocasiones, una calle.

### **16 septiembre 1876: “JESUCRISTO Y LOS INCRÉDULOS”**

La edición de este día del periódico semanal LA AURORA DE GRACIA, publicado en Barcelona por Jorge Lawrence, publicó en la portada un artículo de José de la Saga, con el título de nuestra efemérides, donde afirma:

*“El racionalismo no queriendo admitir jamás la divina revelación, ese faro luminoso que ilumina a todo hombre para que en medio de las densas tinieblas que nos rodean no caigamos en los precipicios. El racionalismo, repito, después de consultado los anales de la historia y no pudiendo negar del todo la existencia de Jesucristo, ni sus hechos heroicos, se ha encerrado siempre en el pequeño círculo de su razón y ha negado la divinidad de Jesucristo, concediendo sin embargo que era un gran hombre, un ser privilegiado destinado para atraer tras sus estupendas maravillas a inmensas multitudes”.*

### **17 septiembre 1564: □ V CENTENARIO DEL NACIMIENTO DE GASPAR DE CENTELLES**

### **(1512-1564), MARTIR PROTESTANTE VALENCIANO.**

En una Exposición Permanente del Museo de Historia de Valencia, otro de los “luteranos” locales, JERÓNIMO CONQUÉS, confiesa que “Hice amistad con el caballero valenciano Gaspar de Centelles y el teólogo sardo Segimon Arquer, que en gloria estén, y algunos otros notables, con los que me reunía en Pedralba para buscar una mejor relación personal con Dios y estudiar sin prejuicios.”

Cada día conocemos más y mejor a los protestantes valencianos del siglo XVI. Y en especial al protagonista de hoy, Barón de Pedralba, y corresponsal del Dr. Arquer. Los dos fueron quemados por los inquisidores. Al primero, el año 1564, en Valencia, y al segundo, en Toledo, en 1571.

### **18 septiembre 1967: FALLECIMIENTO DE JOSÉ ANTONIO FERNÁNDEZ ÁLVAREZ (1899-1967): “Sacerdote, Soldado y Ministro del Evangelio”**

Con sus Memorias, “Estaba ciego, ahora veo” y unos apuntes de Bea, su esposa norteamericana; rescatamos la Vida y Obra de José Antonio Fernández Álvarez (Salcedo de Quirós, Asturias, 1899-1967, Estados Unidos).

Estudió con los dominicos y tras su ordenación trabajó en una de las Parroquias más grande de Nueva Orleans, Louisiana. Pero, después, escribió: “Salí del sacerdocio y tomé el camino que lleva al lozadal del pecado, pero en algún lugar por esa senda Dios se compadeció de mí y me salvó de un fin desastroso”. Tras varios cursos de Biblia y Teología en prestigiosas instituciones protestantes, nos detalla: “El 14 de abril de 1945, fui ordenado Ministro Presbiteriano”. Y, en su nueva situación escribió abundantemente y fundó, en 1952, “The PRO-CA Information Center, Inc”, para fomentar el encuentro y el debate entre protestantes y católicos.

Y su esposa, nos resumió su obra, con las siguientes palabras: “Escribió 7 libros y numerosos tratados. Escribió el diálogo, actuó y dirigió tres películas en technicolor que de sus libros se filmaron”

**19 septiembre 1912: CARTA DE AQUILINO REGOJO, DESDE ARGEL, PROTESTANDO CONTRA LOS INTOLERANTES MILITARES ESPAÑOLES**

“Como cristiano y como español, protesto del incalificable atropello cometido contra nuestro querido hermano en la fe, el marinero Pablo Fernández.... Preso y enfermo, por el delito de ser fiel a su conciencia.

Esperamos con impaciencia la resolución que tomen nuestros gobernantes en este grave asunto, en el que se ha rebajado España ante el mundo civilizado”.

Esta carta la envió al semanario madrileño EL CRISTIANO, dirigido por Cipriano Tornos, nuestro hermano andaluz, desde la “Misión Evangélica Española de Hussein-Dey, cerca de Argel”.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Alberto Rivera Romero (Las Palmas de Gran Canaria, 1935), “¡¿ HAS LEIDO YA... la serie de cuadernos “Alberto” o el libro “¿Es auténtica la historia de Alberto?” (Chick Publications, 2006)

**20 septiembre 1597: Vida y obra de Cipriano de Valera (IV) “A TODOS LOS FIELES DE LA NACIÓN ESPAÑOLA”**

En su traducción al castellano de la “Institución de la Religión Cristiana” (Londres, 1597), escrita por Juan Calvino; añadió su saludo “a todos los fieles de la nación española”, que terminaba así:

*“Por tanto hermanos míos muy amados en Cristo, mirad por vosotros, tened con vuestra salud, pensad de veras cuál sea vuestro deber. No recibáis en vano la gracia de Dios, que se os ofrece por la predicación del Evangelio, por el cual el piadoso Dios extiende las manos de su misericordia para sacar a los ignorantes del hoyo y lodo de ignorancia a su conocimiento y comunión. Por lo cual si oyeres hoy su voz (como dice el Profeta) no endurezcáis vuestro corazón. Mas antes desechando las doctrinas y tradiciones de los hombres mentirosos y engañadores, oid a aquel que no puede mentir, seguid a aquel que no puede errar: para que el*

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Domingo, 09 de Septiembre de 2012 01:00

---

*nombre del Señor sea santificado en nuestra España, y que muchos siendo instruidos por la palabra de Dios, se conviertan de las tinieblas a la luz para que reciban por la fe Jesucristo remisión de pecados, y la vida y bienaventuranza eterna”*

FELIZ CUMPLEAÑOS a Paulo Branco, portugués. “¿ HAS LEÍDO YA... su libro “Introducción a las Misiones” (Clie, 1992) ?

### **21 septiembre 1952: INAUGURACIÓN DE LA I CONFERENCIA DE INSTRUCCIÓN Y CONSAGRACIÓN CRISTIANA**

En las páginas de la revista EL CRISTIANO ESPAÑOL, encontramos información de la veintena de congregaciones que formaban parte de la Misión Cristiana Española y las crónicas ilustradas de este primer encuentro nacional y de los que siguieron. Además, suplió la desaparición de la REVISTA HOMILÉTICA, que había fundado Enrique Lund y se publicó de 1914 a 1931.

Comienzan las sesiones de la I CONFERENCIA DE INSTRUCCIÓN Y CONSAGRACIÓN, organizada por la Misión Cristiana Española. Fruto, como las que siguieron, de la visión y trabajo de Zacarias Carles, desde Toronto, Canadá; Samuel Vila, de Tarrassa (Barcelona), España; y Juan Antonio Monroy, en Tánger. Y se celebró en el templo de la Calle Párroco Triadó, de Barcelona.

En este día, nuestra felicitación de cumpleaños a MARIA LUTTIKHUZENEN (21-9-1939).

¿ HAS LEÍDO YA su libro “La Reforma en España, Italia y Portugal. Siglos XVI y XVII.

Bibliografía Actualizada (Eduforma y Cimpe. Sevilla, 2009. 418 págs.) Y, ¿ conoces los numerosos libros para estudio bíblico y formación espiritual de Adolescentes y Jóvenes, escritos por FELIX ORTIZ FERNÁNDEZ (Zaragoza, 1956)

### **22 septiembre 1868: PRIMERA DECLARACIÓN REPUBLICANA DE LIBERTAD RELIGIOSA.**

La Junta Revolucionaria de Sevilla, publicó un manifiesto, tras ser destronada Isabel II. En el que se muestra favorable a la LIBERTAD DE CULTOS. Con lo que se adelantó en este punto a lo que poco después declaró la Junta Central.

Es interesante resaltar que la misma ciudad que, en opinión de uno de sus historiadores, tenía el honor de haber contado con el primer Tribunal de la Inquisición Moderna, ahora era la primera en mostrar su apoyo a la LIBERTAD DE CULTOS.

Al año siguiente, la revista EL CRISTIANISMO, fundada y dirigida por Juan Bautista Cabrera, en la portada del primer número (15 mayo 1869), se felicitó a las Cortes Constituyentes de 1869, por haber aprobado, por primera vez, la Libertad Religiosa en España.

### **23 septiembre 1856: NACE LINO CASIMIERO IBORRA, PINTOR CÁNTABRO (1856-1935).**

La noticia de su muerte, en “España Evangélica”, recordó que “Lino Casimiro Iborra, nació en Santoña, y llevado de sus aficiones artísticas y de su amor a la Montaña, se dedicó de lleno a la pintura. Y, aunque cultivó todos los géneros, llegó rápidamente a hacer destacar de su gran labor artística los cuadros de animales y de tipos montañeses, que interpretaba con un acierto extraordinario”.

Ocupó la Cátedra de Dibujo en la Escuela de Artes y Oficios, de Madrid. Y entre sus alumnas estaba Rosa Cabrera Latorre, hija del primer Obispo de la IERE. Y ambos están enterrados en el Cementerio Civil d la capital de España. El “Diccionario de Pintores y Escultores del Siglo XX” (Madrid, 1994), informa de ambos creadores plásticos. Y, en su ciudad natal, una calle lleva su nombre.

### **24 septiembre 1559: NUEVO AUTO DE FE EN SEVILLA.**

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Domingo, 09 de Septiembre de 2012 01:00

---

Se ha repetido, por propios y extraños, que los protestantes fueron exterminados en este Auto de Fe y en el que se hizo el 22 de diciembre de 1560. Esta simplificación es insostenible tras la lectura de obras como las firmadas por E. H. Shaffer (1903), J.L. González Novalín (1968), Victoria González de Caldas (1991), Michel Boeglin (2006) y Tomás López Muñoz (2011)

En Sevilla, Francisco Palomares García, Presbítero de la IERE, Director de varias Escuelas Evangélicas y Médico, fundó el PRIMER MUSEO DE LA INQUISIÓN, en el siglo XX. Y en el presente, cuenta con el Centro Temático de la Tolerancia en el Castillo de San Jorge, en Triana: <http://www.andalucia.org/turismo-cultural/visitas/sevilla/centro-tematico-del-castillo-de-san-jorge/>

FELIZ CUMPLEAÑOS a Juan Antonio Sánchez Jiménez (Sevilla, 1947). “¿HAS LEÍDO YA... su libro “Perlas de la sabiduría en traje de faena. Un devocionario para cada día del año” (tomo I. Editorial Remar, 2010)? ¿Sabes que existe una versión donde dialoga con Pili, su esposa, en RKM?.

### **25 septiembre 1948: COMIENZAN EN ESPAÑA LAS ACTIVIDADES DE JUVENTUD PARA CRISTO (JPC).**

En recuerdo y homenaje de tantas y tantas Campañas Evangelísticas, por toda España, con tantos famosos oradores extranjeros y españoles, organizadas desde este año a nuestros días por JPC; debemos leer:

“JUVENTUD PARA CRISTO. Una memoria histórica ilustrada”. Escrita por Eduardo Vidal Giró y Marcos Doddriil (JPC, septiembre 1998).

### **26 septiembre 1569: PRIMERA EDICIÓN DE LA “BIBLIA DEL OSO”**

Casiodoro de Reina (1520-1594), fue el primer traductor de toda la Biblia, desde los originales, que imprimió la Biblia en castellano (Basilea, 1569). Es muy conocida como “Biblia del Oso”. Pero pasaron 300 años antes de que se imprimiera legalmente en España. El Nuevo Testamento, de forma clandestina, había sido ya publicado, en 1865, por la “Iglesia Reformada

de Málaga”.

Hogaño, se celebra el DÍA DE LA BIBLIA, en los meses de septiembre y octubre, en América. En recuerdo de aquel 26 de septiembre de 1569, cuando vio la luz en Suiza. Primero empezaron a celebrarlo las Iglesias Evangélicas, que, en algunos países han conseguido que la celebración sea una Fiesta Nacional. Y el año pasado se sumaron los católicos castellano-hablantes en los Estados Unidos.

### **27 septiembre 1936: ☐☐ CRÓNICA PROTESTANTE DE LA GUERRA CIVIL (VII): Pedro de Vegas Hernández, Maestro, Pastor Evangélico y Librero, fusilado en Córdoba.**

El protagonista de la efemérides de hoy, nació en Villaescusa (Zamora), el año 1893, en el seno de una familia evangélica. Siguió los estudios de Teología y Magisterio en el Instituto Teológico que de la IEE, entonces en Puerto de Santa María (Cádiz). Tras su ordenación y casamiento con Josefa Martín Martín, sirvió como Pastor y Maestro en la Iglesia Evangélica de Córdoba, entre los años 1918 y 1929. Y, sin abandonar la ciudad, fundó y dirigió una Librería. Donde se encontró con Pío Baroja, que lo sumó a su inmenso mundo literario. El asesinato se registró hace hoy 75 años. Su hija Esther y Patrocinio Ríos, profesor y escritor han conservado su memoria y denunciado la forma de su fallecimiento.

### **28 septiembre 1910: TESTIMONIO DE CONVERSIÓN DE ENRIQUE TURRAL (1868+1960).**

“En el año 1882, el Señor abrió mis ojos para vera Cristo y decir ´es mío´; mi Salvador, mi Guía, mi Amigo, mi Luz, mi Pan, mi Camino, mi Esperanza, mi Fiador, mi Gran Pontífice y Mediador, en fin, mi todo”.

Si estás interesado en conocer más del protagonista de la efemérides de hoy, nada más fácil y acertado que leer el libro “EN LOS CAMPOS DE GALICIA”, una biografía de Enrique y Adelaida Turrall, del periodista Marcos Gago Otero (Kalos, 2007).

Con nuestra felicitación de cumpleaños, deseamos recordar tus comentarios en la Notas Diarias, tus artículos en la Prensa Evangélica, tu dirección de “Síntesis” y tus colaboraciones en

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Domingo, 09 de Septiembre de 2012 01:00

---

“La Vanguardia” y “Avui”, apreciado PEDRO PUIGVERT SALIP (28-9-1943). Y a nuestro lectores, preguntamos le ¡¿HAS LEÍDO YA!?

### **29 septiembre 1849: PUBLICACIÓN EN LONDRES DE “EL CATOLICISMO NETO”, Primer Periódico Protestante español.**

“Periódico religioso que sale por trimestres, destinado a propagar el conocimiento de la pura religión del Evangelio. El precio es de siete reales vellón por trimestre; mas podrán tenerlo gratis los españoles y los naturales de los Estados donde se habla el lenguaje de Castilla, si no pudieran pagarlo”.

Fue fundado por el manchego Juan Calderón, ex-franciscano, “HELENISTA, GRAMÁTICO, CERVANTISTA Y TEÓLOGO PROTESTANTE”, a quien tanto cariño e investigación le ha dedicado Ángel Romera Valero, Doctor en Filología Hispánica. Y que podemos aprovechar en dos de sus libros “JUAN CALDERÓN. Autobiografía” (1997) y “CERVANTES VINDICADO” (2006).

Y que, en ambos casos ha publicado el Ayuntamiento de Alcázar de San Juan (Ciudad Real”)

### **30 septiembre 1937: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil: SEGUNDA PARTE (XXXIV) □ AYUDA ALIMENTICIA DE LOS CUÁQUEROS Y MENONITAS, □ para los más necesitados entre los fieles a la República y los rebeldes.**

Crece la Bibliografía, tanto por los protagonistas como por los historiadores de la Guerra Civil.

Ahora, citaremos dos obras fundamentales de quienes directamente se implicaron en esta actividad humanitaria, generosa y sin discriminación:

“SPANISH CHILD FEEDING MISSION, 1937-39. Un Service Pilgrimage” Levi. C. Hartzler (1992).

“LA LABOR ASISTENCIAL DE LOS CUÁQUEROS DURANTE LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA Y LA POSGUERRA. España y Francia 1936-1941” Howard E. Kershner (Siddharth Mehta Ediciones, 1911)

FELIZ CUMPLEAÑOS a Carlos Martínez (Previa, Asturias, 1955). “¿HAS LEÍDO YA...” sus “pantomimas” en “STILLE KUNST” (JPC, 1992)?!

**SIGLAS:**

*AEE: Alianza Evangélica Española.*

*AH. : Asambleas de Hermanos.*

*AHN: Archivo Histórico Nacional*

*CIMPE: Centro de Investigación y <memoria del Protestantismo Español.*

*EC.: Esfuerzo Cristiano.*

*FADE: Federación Asambleas de Dios de España.*

*FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.*

*IEE.: Iglesia Evangélica Española.*

*IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.*

*UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.*

*SB: Sociedad Bíblica.*

*YMCA: Young Mission Christian Association.*

Fuente: [Efemérides ilustradas](#), por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

[www.protestantes.net](http://www.protestantes.net)

|  
[gabinofernandez777@gmail.com](mailto:gabinofernandez777@gmail.com)

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}